



Frontera y nación

Contenido curricular indispensable: Reflexiona sobre la actualidad de los conceptos de frontera e identidad nacional.



Antes de empezar

1. Con base en tus conocimientos, responde.

- Explica la importancia de las fronteras para las naciones.

- Menciona algunos problemas actuales en las fronteras de nuestro país.

2. Observa la imagen de la frontera entre México y Estados Unidos de América. Escribe en las líneas tu opinión sobre lo que ves.





Repaso lo que aprendí

De pequeños reinos a monarquías

Una **frontera** se define como un límite para especificar un territorio donde existe cierta autoridad, leyes y grupos de personas. Esto quiere decir que son importantes para establecer **países** y su convivencia con los vecinos.

Hay fronteras donde se permite el libre tránsito, como en los países de la Unión Europea, pero hay fronteras donde el paso se restringe con violencia como en la frontera con Estados Unidos de América y México, o como la que representaba el Muro de Berlín entre la Alemania dividida durante la Guerra Fría.

Las fronteras restringidas existen para detener el paso de migrantes y desplazados que buscan mejorar sus condiciones de vida escapando de los problemas en su lugar de origen: guerras, desastres causados por fenómenos naturales, crisis políticas y económicas, persecución religiosa o ideológica, entre otros aspectos, son ejemplos de razones para migrar.

A estas personas se les detiene porque los países temen enfrentar conflictos en el ámbito local si abren sus puertas, por ejemplo, una

gran crisis de desempleo o problemas económicos y de vivienda para los nuevos habitantes y sus ciudadanos.

Los migrantes son las personas más vulnerables porque legalmente ningún país los defiende y aunque migrar no es ilegal ni un delito, enfrentan situaciones de peligro y represión constante.

Las fronteras también implican un **paso constante de mercancías** producto de negocios del mundo globalizado. Por eso son constantes las negociaciones de tratados de libre comercio que facilitan el paso de productos por mar, tierra y aire. Estos puntos geográficos son fundamentales en la integración mundial y en la construcción de rutas comerciales como se hacía desde la Antigüedad.

Sin embargo, el paso de mercancías no siempre es legal, ya que existe el contrabando de todo tipo de productos, incluso tráfico de personas y de estupefacientes. Como puedes ver, las fronteras son un asunto importante para cada país y su participación en la globalización.

 **Aprende en casa**



bit.ly/3oO0NG2

1. Contesta.

- ¿Cuál es la importancia de las fronteras para el mundo globalizado?

- Menciona algunas razones para que las personas decidan migrar.

Estados nacionales

Un Estado nación es una **construcción política** que se creó en el siglo XIX. Se compone de un gobierno, un territorio, leyes y una identidad que comparte toda la población. Esta idea es la base de la formación de muchos países.

Entre 1930 y 1970, los Estados se ocuparon del bienestar de sus habitantes, por ello crearon estrategias de servicios básicos, cuidado y ordenamiento que se conocían como **estado de bienestar**.

El neoliberalismo que se consolidó en la década de 1980 promovió la privatización de servicios que estaban en manos del Estado, lo que provocó una crisis en la idea de organización de cada país. Esto se sumó a la globalización que obligó a permitir la injerencia de organis-

mos internacionales y empresas internacionales en las decisiones de los gobiernos locales. Esto se considera que vulnera la soberanía de algunos países, especialmente los más pobres.

Las nociones de *frontera* y *nación* que existían hace un siglo han ido cambiando y adaptándose a la globalización que plantea nuevas reglas y necesidades a todos los países.

En la actualidad es raro que exista un país aislado, como Corea del Norte que no abre sus fronteras por cuestiones ideológicas; sin embargo, naciones como China, que estuvo tradicionalmente cerrada a la integración, han abierto sus fronteras incorporándose al mercado mundial. Esto ha planteado nuevos problemas en la hegemonía del **poder económico**.

1. Responde.

- ¿Por qué las nociones de *frontera* y *nación* cambiaron en el reciente siglo?

- ¿Por qué es difícil que existan países aislados en la actualidad?



Quiero saber más

Puedes conocer más acerca de la globalización y las fronteras en este enlace: bit.ly/3aRAOud

También puedes averiguar más sobre los refugiados en este enlace: bit.ly/3v51v5x

Para profundizar en este aprendizaje, puedes consultar:

Historia 1 del mundo. Espacios Creativos, Editorial Santillana, páginas 246 a 249.

Historia 1 del mundo. Fortaleza Académica, Editorial Santillana, páginas 242 a 242.

Historia 1 del mundo. Espiral del Saber, Editorial Santillana, páginas 248 a 255.

Historia 1 del mundo. Aprender y convivir, Norma Ediciones, páginas 243 a 248.